Mundo

LUNES 23 DE OCTUBRE DE 2017

La rentabilidad de las plantas aromáticas PÁGINA 5

Los derechos de pago único, a 112 euros de media en la región PAGINA 7 **SEGUROS**

El Ministerio mantiene la misma partida para las pólizas PÁGINA 8



La sequía frena la sementera

Campaña La falta de humedad en las parcelas retrasa las primeras siembras / El agricultor espera unas condiciones más favorables para minimizar riesgos en la implantación del cultivo / Itacyl presenta los resultados de las nuevas variedades de cereal de invierno

MARISOL CALLEJA

l campo está preparado ya para la sementera, hay cereal ya sembrado en el oeste de la Comunidad, aunque el interrogante sigue siendo en estos momento si la lluvia va a acompañar estas labores para asegurar una buena nascencia. De momento, los agricultores han dado la bienvenida a las precipitaciones registradas la última semana,

que siguen siendo insuficientes para aliviar el terrible año de se-

No hay tempero y los suelos no están en buenas condiciones para la preparación del lecho de siembra, lo que está provocando que muchos profesionales hayan decidido esperar. Es el caso de Ventura González, joven agricultor de Madrigal de Las Altas Torres (Ávila), para el que la labor que se está haciendo hoy en día «no

es buena», si se tiene en cuenta la falta de humedad en las parcelas. El temor, dice, es que la planta germine y después no pueda enraizar y sobrevivir.

Si la determinación de la fecha de siembra es siempre relevante para el agricultor y también un factor de riesgo cada campaña, la incertidumbre y excepcionalidad de este año hacen aún más decisiva esta elección. Las predicciones apuntan a un final de octubre

sin lluvias. En cuanto a noviembre, parece que el agua puede llegar, aunque lo cierto es que habrá que esperar y seguir mirando al cielo.

En este contexto de incertidumbre, Javier Rodríguez, técnico de semillas y fitosanitarios del Grupo AN en Castilla y León, asegura que la recomendación es clara: «para hacer mal las cosas, tiempo hay». Es decir, aboga por

condiciones «más favorables» para minimizar riesgos en la implantación del cultivo y asegurar la nascencia del cereal. Desde la cooperativa apuntan también a variedades de ciclo más corto como alternativa.

El campo pide agua, mucha y de forma generalizada en toda la Comunidad, no menos de 40 litros hasta finales de octubre si se quiere asegurar en las tierras ya



EL TIEMPO

VUELVEN LAS TEMPERATURAS SUAVES Y EL SOL

La semana estará marcada por temperaturas que superarán los veinte grados de máxima y sin lluvias a la vista.



EL DETALLE

APOYO DEL GOBIERNO A LA MODERNIZACIÓN **DEL CANAL DE INES**

La Subdelegación del Gobierno en Soria ofrece su colaboración para explicar a los regantes del canal de lnes las ventajas de la modernización.

SE HABLA DE

LOS APICULTORES, LA SEQUÍA Y EL PARÁSITO **DESTRUCTOR VARROA**

Más de un centenar de apicultores analizaron en Torrelavega el sector, tras una campaña marcada por la sequía y el parásito Varroa destructor en la colonia de abejas.



La partida para subvencionar los seguros agrarios en 2018 es de 211 millones de euros. / HDS

La misma asignación para ayudar a los seguros

El proyecto de Plan de Seguros Agrarios para 2018 mantiene en 211 millones de euros la partida para subvencionar el pago de las primas

l plan de seguros agrarios para el año que viene presentado la semana pasada incluye una partida de 216 millones de euros, de los que 211,27 millones se destinarán a subvencionar el pago de las primas, lo que supone mantener el mismo presupuesto para ayudas que en

La Comisión General de la Entidad Estatal de Seguros Agrarios (ENESA) -que depende del Ministerio de Agricultura y Pesca, Alimentación y Medio Ambiente (Mapama) – aprobó este proyecto, en una reunión presidida por el subsecretario de Agricultura y Pesca, Alimentación y Medio Ambiente, Jaime Haddad, y a la que asistieron representantes de las comunidades autónomas, del Ministerio de Hacienda y Función Pública y del Ministerio de Economía, Industria y Competitividad, a través de la Dirección General de Seguros y Fondos de Pensiones y del Consorcio de Compensación de Seguros. También participaron las organizaciones profesionales agrarias y las cooperativas agroalimentarias, junto con la Agrupación Española de Entidades Aseguradoras del Seguro Agrario (Agrose-

El plan contempla todas las pólizas cuyo periodo de contratación se iniciará en 2018, así como los porcentajes de subvención establecidos, según el Ma-

> Hasta el 15 de octubre se ha registrado un 0,4% más de contratación que en 2016

El presupuesto total para ENE-SA asciende a 216,43 millones de euros en ese proyecto, de los cuales, 211,27 se destinarán coun aumento en las producciones aseguradas de cultivos forrajeros (17%), caqui y otros frutales (17%) y hortalizas otoño-invierno (25%) y un incremento en las producciones aseguradas de hortalizas primavera-verano y en ciclos sucesivos y bajo cubierta, mientras que se ha producido un descenso del 17,7% en el caso de los cultivos herbáceos extensivos. En relación a las líneas ganaderas, la evolución ha sido «favorable» en el número de animales asegurados a través de la nueva plataforma y en las líneas que han comenzado su contratación el 1 de junio de 2017. La comisión también constató

llones de euros, según el Mapama. Asimismo, se ha apreciado

que el sector agrario se ha visto

La elevada siniestralidad registrada este año eleva las indemnizaciones a 606 millones

afectado negativamente en 2017 por un clima adverso y la sequía, con lo que se prevé una elevada siniestralidad y una cantidad de indemnizaciones estimadas que asciende a más de 606 millones de euros a fecha 15 de octubre, 224 millones en cultivos herbáceos extensivos. Por su parte, el sector vitivinícola también ha sufrido «importantes pérdidas», debido principalmente a las heladas del mes de abril, cuya indemnización estimada asciende a 75,4 millones de euros.

Los representantes que participaron en la reunión pusieron de manifiesto que el sistema de seguros agrarios «es una herramienta fundamental para garantizar las indemnizaciones en años como el presente, estando garantizado que el exceso de siniestralidad será aportado por el Consorcio de Compensación de Seguros, que actúa como reasegurador del sistema».

Por todo ello las organizaciones agrarias Asaja, Coag, UPA y Cooperativas agroalimentarias siguen reclamando que se refuercen los presupuestos para financiar seguros.

mo subvención al pago de las primas de seguros.

El plan de 2018 incluye revisiones de las líneas de seguro y trabajos con vistas a incorporar nuevas coberturas en futuros planes.

En la reunión, también se expusieron datos de contratación de este año, según los cuales el capital asegurado hasta el 15 de octubre es el 0,4% mayor que el correspondiente a la misma fecha del año anterior, por lo que se espera que se vuelva a alcanzar el «máximo histórico» del año pasado, con más 12.740 mi-

AGRICULTURA



Un agricultor en plenas labores de cosecha de maíz en en una explotación de la Comunidad. / E.M.

El maíz va a toda máquina

Campaña El buen ritmo de cosecha hace que se haya recogido ya más del 50% / Las producciones son «irregulares» según se trate de una zona donde ha habido o no restricciones de riego

i el tiempo se mantiene como hasta ahora, es decir, con nulas o escasas precipitaciones, la cosecha de maíz podría estar finalizada en el mes de noviembre. Algo histórico si se tiene en cuenta que la campaña se desarrolla habitualmente desde mediados de noviembre y hasta el mes de marzo en muchos ca-

No hay ni una máquina parada en la provincia de León, principal | precipitaciones de la semana pa-

productora nacional, que cuenta con 54.127 hectáreas de las cerca de 98.400 sembradas esta campaña en Castilla y León. Allí se ha recogido ya el 50% en una cosecha que avanza a buen ritmo, después del adelanto de un mes respecto a la fecha tradicional.

Es más, el presidente de ASAJA en León, Arsenio Vidal, asegura que si no hubiese llovido la semana pasada, «habría zonas donde va se habría acabado».

Por otra parte, las «escasas»

sada tampoco han interferido demasiado en las labores de cosecha. El ritmo está siendo «frenético», según destacan las organizaciones agrarias en toda la Comunidad, que ponen de manifiesto la menor producción y los bajos pre-

Al adelanto de la cosecha de este año hay que añadir la humedad del grano, «muy inferior» a lo que ha sido normal en campañas anteriores. «Está entrando grano seco que no pasa por secadero, con una humedad de menos del 15%», señalan desde ASAJA. Lo que supone un adelanto también de unos seis meses respecto a una campaña media.

Respecto a las producciones, se puede hablar de «irregularidad», según las zonas. En aquellas parcelas en las que se ha podido regar con normalidad, la cosecha está «normalizada», es decir, se están obteniendo hasta 14.000 kilos por hectárea en áreas moder-

Una cosa bien distinta es lo que está ocurriendo en zonas con limitación de riego. Una circunstancia que unida a las altas temperaturas está ocasionando mermas que Elena Catalina, de la delegación de Pioneer en León, estima entre un 20 y un 30%. En este sentido, pone en valor a aquellos agricultores que orientaron su decisión de siembra hacia híbridos genéticamente menor adaptados a condiciones de limitación de agua, que «han obtenido mejores resultados».

Las más de cien cosechadores que actualmente están en marcha en León, principal provincia maicera, cosechan una media de quince hectáreas diarias, por lo que en noviembre restará aún por recoger unas 20.000 hectáreas, según los datos que manejan las

El maíz sigue perdiendo superficie cada año en España y en Castilla y León. En la zona del Carrión en Palencia, los agricultores han optado esta campaña por sustituir este cultivo por el girasol debido a la sequía y a las escasas perspectivas de riego en la zona. Los embalses siguen estando bajo mínimos actualmente, y preocupa especialmente la evolución en los próximos meses, pendientes del cielo y de unas precipitaciones generalizadas que no terminan de llegar a la Comunidad.

Al descenso este año por motivos meteorológicos hay que sumar los bajos precios que no ayudan tampoco en la decisión de

El presidente de ASAJA en León destaca este sentido las producciones mundiales 'récord' de los últimos años. El último informe USDA de octubre ha vuelto a elevar la producción mundial situándola en 1.038,8 millones de toneladas, «la segunda mejor de la historia».

Desde la Lonja de León creen que habrá que estar pendiente, sin embargo, de los mercados ya que el maíz puede estar expuesto a cualquier «contratiempo» que pueda ocurrir a partir de ahora, como los temores de altos niveles de micotoxinas en EEUU por las fuertes precipitaciones de las últimas semanas.

La realidad es que el sector lamenta que la campaña de este año no haya sido rentable para el agricultor que ha tenido problemas de riego y apenas ha sacado 7.000-8.000 kilos por hectárea. Los precios en Lonja sitúan el maíz en 159 euros la tonelada, según las últimas cotizaciones en León.

Junto al maíz, otro de los cultivos en campo es la remolacha. Azucarera ha abierto ya la campaña de molturación en Toro (Zamora) y Miranda de Ebro (Burgos). Esta previsto que La Baneza abra este miércoles con una previsión de aforo de 600.000 toneladas.

El estado del cultivo es bueno allí donde no ha habido restricciones de riego, aunque hay parcelas donde no se puede entrar. Es por eso que en la primera quincena de noviembre habrá otra reunión de la Mesa de fábrica para decidir finalmente si se opta por las dos campañas de molturación que ocurrió el año anterior.



PERFIL

El negocio de las plantas aromáticas

Virginia Re cultiva lavandín y lavanda desde hace siete años «por su rentabilidad»

IRENE LLORENTE YOLDI

irginia Re Catalina decidió dejar el ajetreo de Madrid y su trabajo como ejecutiva en una multinacional de telecomunicaciones a raíz de quedarse embarazada para vivir en San Felices, de donde es su marido, Damián Navascués. Querían otra vida para su hijo, que ya tiene ocho años. Una vida que no la concebían en la gran ciudad; querían disfrutar juntos de su tiempo. Y así lo hicieron. Damián había heredado unas fincas al morir su padre y buscaron la forma de aprovechar los recursos que les daba la tierra. Sin embargo, no querían caer en los cultivos 'habituales', tales como el trigo, la cebada o el girasol. «La rentabilidad es mínima dada la situación del campo», constataba Virginia. Por ese motivo, apostaron por las plantas aromáticas, cada vez más en auge en Comunidades como en Andalucía, Murcia, Valencia o Castilla La Mancha, donde además el Gobierno subvenciona su cultivo desde este año.

Habían visitado varios campos de lavanda y lavandín en otras provincias, y vieron que allí «salían las cuentas». Así, Virginia y Damián, ambos convertidos en agricultores a título principal, iniciaron la siembra de lavanda y lavandín con 15 hectáreas, que han ido ampliando poco a poco hasta casi multiplicar por cuatro la superficie de las aromáticas. «En San Felices y en la zona este de la provincia de toda la vida se ha recogido el espliego que nacía sil-

vestre para sacarse un dinero extra; por qué no hacerlo de manera mecanizada para obtener más rentabilidad», manifestó Virginia.

Sin embargo, este año la sequía que lleva asolando al campo todo el año también ha pasado factura a las plantas aromáticas hasta el punto de que «ha sido un 60% menos de cosecha que la del año pasado», realizada en esta ocasión de mediados de agosto a mediados de septiembre.

Pero lo cierto es que estas cifras las espera compensar con los precios, que «se han incrementado considerablemente», si bien constató que todavía no están cerrados, dado que depende de los resultados de la esencia de sus plantas, ahora en análisis. «Los beneficios de una hectárea de lavandín se sitúa en los 550 euros, mientras que la rentabilidad de la lavanda alcanza los 850 euros por hectárea, porque es una planta que no crece en cualquier sitio», indicó la experta, ya que hacen falta unas determinadas condiciones de altitud y temperatura. Pero antes de estos cultivos alternativos había puesto en marcha junto con su marido una plantación de encina trufera de 30 hectáreas, si bien la actividad agrícola la compagina con el turismo desde que abrió en San Felices el hotel rural Las Abadías. Reconoció Virginia que por ahora todo lo que le ha llegado desde que cambió Madrid por Soria es bueno, salvo que «por un error administrativo» le faltan derechos de la PAC. No obstante, cree que la provincia se está despoblando



Virginia Re Catalina es agricultora a título principal junto con su marido, Damián Navascués. / HDS

por falta de ayudas. «Si las administraciones pretenden que la gente se venga a vivir aquí sin facilitar las cosas lo tienen complicado».

En la provincia hubo una finca pionera en cultivo de lavanda en Alconaba, que estuvo en producción más de 25 años, pero los cambios de uso en los suelos, de rústico a urbano, derivaron en la venta de las tierras para construir.

Aunque la provincia sería un territorio idóneo para las plantas aromáticas, por su altitud y sus condiciones meteorológicas, to-

davía es un campo desconocido. Según los datos facilitados por el Servicio Territorial de Agricultura y Ganadería de la Junta, en 2017 había una superficie sembrada de 64,35 hectáreas, de las que más de la mitad eran de lavandín, 39,41 hectáreas. En segundo lugar, 7,84 hectáreas de lavanda, y 4,28 hectáreas de salvia. El resto, hasta once, ocupan desde 0,3 hasta 3,62 hectáreas. Si se tiene en cuenta que en Soria se cultivan más de 230.000 hectáreas la cifra de las aromáticas es insignificante, pero desde luego que podría convertirse en una buena

alternativa al cereal de invierno o al girasol, teniendo en cuenta la depreciación en el mercado de estas producciones, cuyos precios apenas cubren costes.

Según los datos de la Junta, además de Virginia Re hay otros cuatro cultivadores de lavandín. De lavanda solo está ella. El resto de plantas las siembra en solitario la empresa Soria Natural, que cultiva poco más de quince hectáreas de nueve plantas aromáticas, dentro de las más de 380 hectáreas que tienen el certificado de agricultura ecológica, con las que elabora sus productos.



SEGUROS / PRECIOS

El derecho se cobró a 112 euros en la región

En 2016 el importe medio por beneficiario en Castilla y León alcanzó los 6.530,6 euros, casi el doble de la media nacional, 3.610

SORIA

l valor medio de los derechos de Pago Básico de la PAC se situó en 2016, según el Fondo Español de Garantía Agraria (FEGA), en los 143,49 euros, percibido por los 777.187 adjudicatarios, de modo que resulta un importe medio por beneficiario de 3.610,3 euros. Así se refleja en el detallado informe que ha publicado estos días y en el que analiza en relación a 2016 los principales aspectos y parámetros de los derechos de Pago Básico de la Política Agraria Comunitaria. En Castilla y León, la cifra es de 112 euros por derecho de Pago Básico, lo que supone un 25% menos que la media nacional. Sin embargo, el importe medio por beneficiario en la Comunidad prácticamente se duplica, alcanzando los 6.530,6 euros, y lidera el ranking a nivel nacional. En último lugar, los beneficiarios de la Comunidad Valenciana, que cobran 862 euros de media, lo que supone siete veces menos que la media de Castilla y León.

A través de estos derechos de Pago Básico se distribuyen en España un total de 2.805 millones de euros, uno de los pilares básicos de la PAC a los que habría que añadir el 'greening', los apoyos a los jóvenes o las ayudas asociadas. Así, hay en la actualidad más de 19,5 millones de derechos distribuidos entre los 777.187 beneficiarios existentes, tal y como señala Agronews.

El valor medio de esos derechos se sitúa, en 2016, en los ya referidos 143,59 euros, aunque cada comunidad autónoma presenta realidades muy diferentes. Así el importe más alto se sitúa en Andalucía con 226,6 euros, seguido de



Cultivo en la provincia. / HDS

Galicia con 185,13 euros, o Cataluña con 184,28 euros. Por el contrario, Madrid se sitúa a la cola, con 95 euros por derecho, Castilla La Mancha, con 105 euros y Castilla y León, con 112 euros.

El promedio de fondos que cada beneficiario de estos derechos de pago básico se sitúa en los 3.610 euros; en la campaña de 2015 fue de 4.540,93 euros como consecuencia de convergencia externa. Aquí es Castilla y León la que presenta los valores más altos con una cifra media de 6.530,6 euros, seguida de Aragón con 5.874,35 euros, Extremadura con 4.960,33 euros y Navarra con 4.347,87 euros.

Andalucía reúne el 32% del total de los beneficiarios de los de-

rechos de Pago Básico con un total de 251.600, seguida de Castilla La Mancha con 123.218 que suponen el 15,85% del total, Castilla y León con 76.647 que en porcentaje representan el 9,86% y Valencia que aglutina a al 9,85%.%.

Si el dato anterior se refiere a los beneficiarios, los 19,5 millones de derechos existentes se distribuyen de una forma distinta pues el 22,87% van a Castilla y León con 4,4 millones de derechos repartidos allí, el 19,5% en Andalucía con 3,8 millones, una cifra similar en Castilla La Mancha con 3,7 mientras que otro 12% lo hacen en Extremadura hasta donde llegan el 12,2% de esos derechos.

	oductos agrarios y		NAME OF THE PERSON NAMED IN
	CEREALES Y GIRA	SOL	ALC:
LONJA DE SEGOVIA			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	CCMANA ACTIV
Cebada de 62 kg/Hl.	172	1	SEMANA ACTUA
Trigo pienso 72 kg/Hl.	181	1	182
Centeno	163		164
Girasol	310		310
LONJA DEI EBRO			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUA
Cebada de 62 kg/Hl.	163	8	171
Trigo pienso 72 kg/HL	187	2	189
Centeno	172	2	174
Girasol	335	-5	330
	GANADO VA	ACUNO	
LONJA DE SEGOVIA			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Añojos Extra 270-320 kilos	S/C	-	S/C
Añojos Primera 270-320 kilos	S/C		S/C
Añojos Segunda 270-320 kilos	S/C	-	S/C
LONJA DEL EBRO			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
Añojos Extra 280-320 kilos	4,20	-	420
Añojos Primera 280-320 kilos	3,91	-	3.91
Añojos Segunda 280-320 kilos			-
	GANADO OV	INO	
LONJA DE SEGOVIA			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
ordero lechal 10-12 kilos	6,20	-	6.20
ordero pascual 23,1-25,4 kilos	5,92	-	5.92
ordero grande 28,1-34 kilos	-		-
LONJA DEL EBRO			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
ordero 10-12 kilos	5,72	-0,9	5,64
rdero 23,1-25,4 kilos	3,44	0,08	3,52
rdero 15-19 kilos	4,08		4,08
	GANADO PORC	INO	
LONJA DE SEGOVIA			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	SEMANA ACTUAL
so+120 kgs.	1,35	-0,13	1.33
mal	1.19	-0.5	114
hones de 20 kgs.	40,0		40,0
ONJA DEL EBRO			
	SEMANA ANTERIOR	VARIACIÓN	
0	1,28	-0,05	SEMANA ACTUAL
nal	1,35	1	1,12
iones de 20 kgs.			1,35



Pol. Ind Las Casas, Calle E, Parcela 40 •42005 Soria •Tel. 975 213 144

Avda. de Valladolid, 237 San Esteban de Gormaz •Tel: 975 350 167

Avda de Logroño nº 27 • Santo Domingo de la Calzada (La Rioja)





Pol. Ind. La Niesta. Trespaderne (Burgos) • Tel. 947 308 742 C/ Fueros del Trabajo s/n Pol. Ind. Gamonal (Burgos) • Tel. 947 485 972

www.cidiana.com